

Suscripción

Cartagena, La Unión y Diputaciones: Un mes, **UMA** peseta.—Murcia y resto de España: Un año, **QUINCE**.—Trimestre, **CINCO** pesetas. Número suelto **5** céntimos.

Publicidad

General, 20 céntimos línea.—Anuncios especiales, etc., precio convencional. **Teléfono núm. 76.** Toda la correspondencia al Director Gerente. No se devuelven los originales. **Redacción y Administración: Calle de San Diego, núm. 50. CARTAGENA LUNES 27 MARZO 1905**

DESPUES DEL MITIN

Ya hemos salido del mitin. Ha pasado sobre la conmemoración de la fecha gloriosa, el rosario lento de las horas vividas al calor de una comunión revolucionaria, y aún perdura en nuestros oídos el eco de los aplausos aclamantes y en nuestro cerebro, como una voz lejana, el rumor de la oración viril de nuestros propagandistas.

Ya hemos salido del mitin. Oradores y circunstancias, República y pueblo, se han abrazado en holocausto de las ideas militantes del partido. ¿Qué se ha dicho en la celebración de la fecha?

Toda España se ha iniciado en un movimiento de protesta contra la Restauración; toda España, la España rural que tiene sobre el pecho la bota gruesa del cacique; toda España, la España ciudadana que siente la brutal imposición del fraile.

De todos los mitines dedicados en todo el país a la conmemoración del 25 de Marzo, ha surgido, flotando a los vientos de tempestad de las ideas, cristalizando en la conciencia de la nación, ese voto unánime que en otros pueblos se llama soberanía popular, y que en el nuestro ya no es sino manifestación a plazo fijo, por que ha olvidado el medio de cambiar un régimen de explotación y de ignominia.

Hasta aquí hemos tenido demasiado fervor en la idolatría de los nombres y en la religión de las fechas; hasta aquí la gran masa republicana no ha hecho otra cosa práctica que el acto solemne de consolidar la Unión.

¿Nació la Unión por que la vieja España había muerto, o murió la vieja España por que nació la Unión? En el corazón de los hombres libres tocaban a gloria, y en el alma de este pueblo místico tocaban a muerte.

Y entonces fué cuando todo lo que quería vivir por que tenía entre nosotros derecho a la vida, determinó aquella impulsión solemne, aquella fuerza social que elevó una valiente minoría al Congreso, y llegó a cuartelear el alcázar histórico de la Monarquía.

Europa entera nos contemplaba; llegó a pensar que nuestro pueblo había dicho que sí al porvenir del mundo, y que la Unión Republicana representaba esta vigorosa afirmación.

Dos años han transcurrido desde entonces.

¿Continuaremos aún con la advocación de unos cuantos nombres más y unas cuantas fechas más en el Santoral republicano? Los hechos dicen que no. La nota culminante de todos los mitines celebrados ha sido la revolución. De día en día va aumentando este sentimiento de rebeldía, enemigo de la continuación de un régimen que nos ha conducido al desastre y a la ruina de día en día; el procedimiento revolucionario es el que va ganando más voluntades y cerebros en virtud de la tremenda visión de un pueblo agobiado por su religión, por el despotismo y la miseria.

Y cuando el cacique, el fraile y el rey se erigen en árbitros de los destinos de la patria, es que España ha muerto, y que solo puede salvarla la República por la libertad, la República por la revolución.

no y adecuado a satisfacer los gustos fisiológicos y las reglas higiénicas.

Además de no comer pan, los chinos, cuya alimentación es casi vegetal, no ingeren ninguna legumbre que no esté cocida. De un modo general, puede decirse que toda su alimentación es cocida. Sin cuidarse para nada de nuestras delicadas bacteriológicas sobre los moluscos, ellos nunca comen una otra sin que antes haya sufrido la cocción.

De la carne sólo hacen un uso moderado, siendo admirable su modo de condimentarla: todas son estofadas, y la cocción es siempre completa. Despés de extraídos los huesos, las grasas, los tendones, las pieles y los cartilagos, la cortan en menuditos trozos que la deja en condiciones apropiadas para fácilmente ser ingerida y digerida. El trabajo de la masticación, cuya insuficiencia es causa de tantas dispesias, es así fácilmente auxiliado, quedando de este modo la digestión gástrica reducida a una ligera función que libra al estómago de pesadeces y calambres.

Cuanto a las bebidas, son tales las precauciones, que cualquier higiénica no puede menos de entusiasmarse. Los chinos no beben agua sin que antes haya sido hervida. La beben preparada con una infusión de té, y esta es la única bebida que consumen. Nada de vino, ni cerveza, ni ninguno de esos brebajes que nosotros osamos llamar "chippinicos". Cuanto al agua pura sólo en muy contados casos la beben. Los chinos no han tenido necesidad de los descubrimientos de Paster para saber que las aguas de sus fuentes son malsanas. Y no sólo no beben agua sin hervir sino que, aún en las casas más pobres, no la emplean si que antes haya sido purificada con el alumbre y puesta en ebullición.

La leche queda totalmente suprimida en el momento en que la criatura abandona el seno de la madre ó de la nodriza. Es tal la aberración que tienen por la leche que el aconsejarla a un adulto es considerado como una ofensa toda vez que eso entre los chinos equivale a decirle que ha vuelto a la infancia.

No disintimos si hacen bien ó mal con abstenerse de tomar la leche; pero sí se considera la composición que con este nombre se nos sirve en las grandes poblaciones, hemos de convenir en que los chinos tienen razón.

En resumen: los chinos no comen pan; la carne en pequeñas cantidades y siempre bien cocida. Nada de vino ni bebidas alcohólicas; infusiones calientes. Tales son las características del régimen alimenticio de los chinos, este es un régimen perfectamente igual al que nuestros especialistas prescriben a los dispépticos, artríticos, góticos, etc.

El Dr. Brunet asegura que esta alimentación da a los chinos un hermoso desarrollo físico, gran resistencia a la fatiga y persistencia en el trabajo, a la vez que modera su carácter.

Lo cierto es que en China no se conoce la gota, ni la neuro-artritis, ni la arterio-clerosis, ni otro gran número de enfermedades, siendo raro encontrar, aun entre los ancianos quien padezca las perturbaciones dispépticas tan peculiares a los europeos.

UNA MONTAÑA QUE ANDA

Los habitantes de Lasagnes (Francia), están contrariadísimo desde hace días a causa de haber notado que una colina de unos 400 metros de largo había hecho un ligero movimiento. Despés observaron que la pequeña montaña seguía avanzando hacia el pueblo poniendo en peligro eminente a sus habitantes.

El alcalde exhortó a los moradores de Lasagnes a que abandonaran sus domicilios, pero aquellos desgraciados se negaron a obedecer por no tener donde cobijarse, esperando con resignación que la montaña detenga su peligrosa marcha.

Este movimiento del suelo parece debido a las infiltraciones de las aguas en las capas subterráneas, hecho muy frecuente en aquella parte de los Alpes.

MINUTA

El poder económico de la nación corre parejas con el contingente militar. Cada hombre que nace y vive es alimentado por la tierra española, es un capital sumado al capital existente, y veinte millones de habitantes ofrecen una aptitud de producción, hoy en día inmensamente superior a la que podrían desarrollar los once millones aguijoneados por los grandes ministros de Carlos III. Era, sin embargo, indispensable que Mendizábal facilitase el cultivo de la tercera parte del territorio, estéril por la mano seca de la amortización: que tras Mendizábal, el ministro Mon plantease el sistema tributario que las Cortes de 1820 habían trazado, y que Bravo Murillo organizase la Administración. Hoy se cosechan los frutos de la obra secular, y hoy puede la Nación levantar una suma de cuatrocientos millones, cuando hubiese sido materialmente imposible al promediar el siglo. Esta convicción nita la explican datos públicos, pero no tenidos en cuenta, por lo que aparecen lejanos. Los servicios del Estado se cubrían en 1850 con doscientos cincuenta millones de pesetas; hoy exigen seiscientos cincuenta, muy cumplidos, y se satisfacen mejor que antes. Cuarenta y seis años han transcurrido, y la Nación ha podido sobrelevar tan pesada carga, porque tiene una fuerza productiva, de nosotros mismos ignorada y despreciativamente tratada por otros países de mayor riqueza.

No es dudoso que el potencial económico es tan grande como el potencial militar.

LAUREANO FIGUEROLA.

ta, y por eso talvez sus menores favorecidos tienen para mí un precio inestimable. Un apretón de sus pequeños dedos ha derramado más emociones en mi alma que la completa posesión de cien otras mujeres. Un soplo que haya pasado por sus labios me ha traído más besos que todas las bocas enamoradas. ¡Esto es ridículo y es encantador!

—Ridículo sobre todo.—

—¡Por qué, pues, grosero material, carra retrato de mi juventud! La felicidad es cosa que se mide a peso como los productos de tu abominable Pétardier. No creas que tenga vocación de cantante de la capilla Sixtina. Tengo mis revanchas de pasión brutal. Pero un poco de ideal viviente se me ha presentado en el extraño mirar, en la sonrisa enigmática y burlesca de esa linda joven; la amo lo mismo que a las otras. El deseo que me lleva hacia ella; tiene no sé qué de más sutil, de más profundo y más tímido a la vez. Esa es una embriaguez que respiro en el aire que ella atravesaba, en donde sus cabellos ponen un perfume que obsesiona deliciosamente. El roce de su brazo sobre el mío me llena de exquisitos estremecimientos, y no conozco nada más dulce ni más cruel a la vez que las torturas que ese temperamento despoético y a la vez inaccesible me hace sufrir.

—Perfectamente. ¿Y en dónde te esperas?

—Eso no te importa. Pues no es con una señora Pétardier con quien tengo que hacer.

—¿Al aire libre, sin duda?

—¡Prenderás hablar mal de la Naturaleza!

—No! Pero yo prefiero una buena cama. ¡Adios, poeta! ¡Buen éxito!

—Y tú Jorge, sé prudente.

Se separó haciendo un suave movimiento de hombros, con un gesto de compasión, de compasión por mí, se entendió.

III

—¡Oh adorable paseo! La muy amada —quiero ser con vosotros tan discreto como con Jorge— me esperaba en una de esas plazuelas del camino circular que rodea el Bosque de Bolonia. Dos pasos más y nos encontraríamos en pleno paisaje. Se cogió a mi brazo llamándome "picarot", y se reclinó muellmente sobre mi cuerpo. Eran aproximadamente las cuatro y el día estaba frío, con un cielo gris, amenazando nevar. El aspecto del sol poniente se entrecortaba por la sombra escueta de los árboles; una gran melancolía hacia sentir la Naturaleza desnuda; pero era dulce como un recuerdo.

Poca gente por las alamedas, donde cruzaban los pasos sobre un suelo medio huido. Se fue haciendo la sombra con lentitud; desvanecida aquí y allá por las mecheras de gas que se iban encendiendo. El misterio de las cosas nos envolvía deliciosamente. Imaginas que el rocío matutino no se había fundido sobre el césped seco, y formaba blancos manteles, puestos allí como si los duendes celebrasen un banquete. Ningún ruido. Al acercarnos al lago, solo oímos el batir de alas de los cisnes al acostarse y su canto pesado. El agua era como mole de plata obscura. Dejándome conducir, sin saber dónde iba, llegamos al estanque grande.

—¡Cuántas estrellas hay en el cielo!

—¡Exclamé.

—Mi amiga me miró, riéndose. Levantó los ojos, y el firmamento, cargado de brumas, no dejaba ver ningún resplandor celeste. Pero indudablemente había mirado sus ojos, y mil constelaciones resplandecieron en mi imaginación.

El hecho es que ninguna noche oriental podía semejarse a la que llevaba en mi cerebro.

—¡No es verdad que la brisa embalsamada es muy dulce!

—Amigo mío, por lo que veo, me dijo ella, creo que usted está loco.

Y me enseñó bajo su velo con puntos rojos, que en parte le ocultaba, el rostro sus hermosas mejillas azotadas por el implacable viento que helaba el agua.

Era yo que había deshecho sus admirables cabellos negros y, al inclinarse sobre su semblante mi boca, sentí una primaveral de tedios perfumes.

Y a la vez que me sentía más feliz, por sentirla aun más cerca de mí, me puse a pensar en esa magia que tiene el amor, que transforma todas las cosas; en el eterno milagro de las ilusiones que nacen y desaparecen; en la junta de su pie; en el cortejo que a lo mejor acompaña a la inica realidad.

—¡Ah! dijo de repente.— Hay alguien en el lago.

Efectivamente: muy cerca de nosotros

CUENTOS DE GERMINAL

Doble idilio

(Traducido expresamente para GERMINAL.)

—Tú,—dijo a Jorge,—acabaras mal. Los tenderos de Antenil son célebres por su ferocidad, que recuerda la del tigre. El que te engañas, en particular, no tiene trazas de ser un cabronazo; yo le miré el otro día a través de los cristales de su escaparate. Tenía un modo de machacar el azúcar, que te hubiera hecho estremeecer. Lo machacaba con ira, con rabia, como hombre que quisiera yengarse de la diabetes, destruyendo a su enemigo en diminutos pedazos. Además es de temperamento celoso; lo dicen sus cejas pintándose en una sola línea encima de la nariz y desgradadamente peludas.

Jorge me interrumpió con una explosión de risa.

Querido mío, eres muy mal fisonomista! No hay criatura más confiada en el mundo que ese pobre Pétardier. Añadiría que tiene en su mujer una confianza ciega.

—Menos ciego, que tú, amo,—le dije. ¡Maya una conquista para un hombre de tu categoría en la sociedad! La mujer de un vendedor de productos coloniales! Eso hará que te representes en tu imaginación, pesando diez centimos de permuta.

—¡Si creerás tu que cuando estamos juntos nos ocupamos de esas tonterías!— ¡Poco me importa que haga lo que quiera cuando no estoy a su lado! Eso corresponde al imbécil de Pétardier.

Además, yo no entiendo nada de tus aristocráticos gustos. Una buena parte posterior.

—¡Basta, Jorge! ¡No quiero oír más!

—¿Qué la abundancia te basta? Bien, amigo mío: Un día u otro ese maldito mercachifle te romperá las costillas cuando menos lo esperes. Cumpla hasta el final con mi deber de amigo; señalándote el precipicio.

—¡Si tú supieras de que flores está brotando!

—¡Basta de inconveniencias como esa! ¡Pobre lico! ¡Como en pleno día!

—¿Cerramos las cortinas?

—Y si vuelve, desgraciado! ¡Si vuelve inopinadamente!

—Por hoy estamos completamente tranquilos. Va a la ciudad a hacer importantes entregas y no podrá volver hasta las diez. Vente a dar una vuelta por allá. Me esperas.

—¡Como! ¡Gracias! ¡Yo trabajo por mi cuenta, lo mismo que Periquito, amigo mío! También tengo mi cita amorosa.

—¡Empezas a olvidar a la perdicit!

Jorge me miró como diciendome: «¡He aquí uno que predica lo que no siente!»

—Vámonos,—prosiguió diciendome,— al cabode tres semanas, y en contra de la palabra que me distes le has escrito pidiéndola perdón.

—Te equivocas; es ella quien ha anudado la cadena rota.

—¡Muy bien! ¡No es ella quien la lleva! Los perros no tienen costumbre de ponerse el collar por sí mismos.

—Una palabra solamente. Una palabra muy seca: un telegrama cerrado. Pero en fin, una palabra de su pequeña y linda mano siempre enguantada. Una palabra diciendome donde le podría ver; indicándome el lugar.

—Por eso tienes el aspecto tan alegre!

—¡Porque ocultarme mi alegría! Pocas mujeres me han concedido ménes que es

sentía chapotear en el agua. Pero sería posible que a aquella hora y con semejante frío se pasease alguien por el agua.

—Algun pato que se chapaza antes de acostarse,—respondí con una seguridad que la tranquilizó.

Dimos silenciosamente algunos pasos más y muy p gidos uno sobre el otro.

—Esa agua me tienta; tengo sed,—dije.— Voy a beber, como los soldados de Gedeón, un poco de agua en la palma de la mano.

Ella se divirtió bastante con mi torpeza para ponerme de rodillas y para recoger algunas gotas de líquido entre mis mal unidos dedos; pero su hilaridad llegó al colmo cuando dije:

—¡Qué agua tan deliciosamente azucarada! ¡Probada!—la grite, indignado por tanto escepticismo.

—¡Oh! ¡Si esto le puede causar placer...! Y use algunas gotas en sus labios.

—Es verdad,—dijo con asombro.—Muy azucarada! Diríase que es jarabe. ¡Dios mío! ¡Desde que la amo tanto, me he vuelto tan bestia como usted.

—¡Oh! ¡Qué adorable paseo!

Cuando regresé a mi casa, un coche estaba parado delante de mi puerta.

—Suba V. pronto,—me dijo la portera. El Sr. Jorge está en su casa, y en hermoso estado!

Subí de cuatro en cuatro las escaleras y vi a Jorge casi desnudo, en actitud de meterse en mi lecho.

—¿Que quiere decir esto?—le pregunté.

—Tenias razón,—respondió mi viejo camarada.—Ese Pétardier es una bestia feoza! Ayudado por dos de sus mozos, me ha cogido en el lecho conyugal, y sin darme tiempo para ponerme un chaleco de franela, los tres me precipitaron en un inmenso tonel de melaza, colocado expresamente en la puerta. ¡Su ocupación en la ciudad una asechanta!

—¿Y despés?

—Despés he podido escaparme, ¡pero en que estado! Felizmente era ya de noche. Me he puesto en salvo como un loco, ciego, sordo, cubierto de ese abominable dulce! He corrido a la ventura, lo mismo una hora. En fin, una feliz casualidad me llevó cerca del lago del bosque de Bolonia. Apesar del frío me precipité en el agua para despojarme del horrible vestido que me pusieron aquellos miserables. ¡Qué colada! No se veía más que una capa negra a mi alrededor.

Una idea surgió en mi cerebro; una sospecha horrible.

—¿Que sitio del lago te arrojaste?—le pregunté.

—Muy cerca de la cascada.

Y me designó el sitio sin dejarme lugar a duda. Era a dos pasos de donde ella y yo nos habíamos detenido para beber. Esto era el animal que nosotros oímos chapotear en el agua. Me quedó aplastado. Apenas le oía referirme como un cochero de punto le recogió por compasión, pero que no se atrevió a volver sin traje a casa de su madre, que tenía convidados a comer y es muy mojigata.

Aquello era lo que yo tomé por una nueva ilusión de amor.

—¡Oh! Os ruego que no le digas jamás a la que amo, si alguna vez descubriese su nombre, que la he refrigerado con un baño de asiento endulzado!

—¡Prefero mejor dejarla creer que me ha amado un solo instante!

Movimiento obrero

EUCHAS SOCIALES.

Valencia.—Los albañiles.—Se han declarado en huelga los obreros albañiles de los pueblos de Masalfaras, Macamogrell, Museros, Albuixech, Museros, Albalat, Jorjos, Meliana, Moncada, Vilanesa y Almocera.

Un grupo numerosísimo de éstos ha recorrido los citados pueblos para recabar la adhesión de todos los compañeros ante la negativa de los maestros a acceder a la petición justísima de estos trabajadores, que quieren se les rebajen a ocho horas las nueve que hasta la actualidad han venido trabajando.

«La Constructora Valenciana» ha dirigido a los huelguistas un oficio alentándoles en la huelga y ofreciéndoles su incondicional apoyo.

Huelga de canaderos.—La policía está cometiendo toda una serie de atropellos con estos honrados obreros.

Por el solo hecho de pararse frente a un hombre se ha detenido a dos obreros como antes se detuvo a otros individuos del mismo gremio.

Las libertades constitucionales de que tanto se alardea en este país son un mito; haciendo caso omiso de la ley, la policía detiene a los ciudadanos cuando le viene en gana.

Peró apesar de estas arbitrarias prisiones la huelga va circunscribiéndose cada vez más, en razón a que son muchísimos los patronos que han aceptado las bases propuestas por los obreros, habiendo firmado la conformidad.

Defunción

La enfermedad que padecía la hermana de nuestro querido amigo don Jose Baeza, tuvo ayer mañana un funesto desenlace, dejando de existir, en Escobreras donde residía la enferma con su familia.

La conducción del cadáver a su última morada tuvo lugar ayer tarde a las tres.

Nos asociamos al sentimiento que tan irreparable pérdida ha ocasionado a la atribulada familia.

Cárcel

En esta cárcel de partido han ingresado Alfonso Rosique Martínez, José López Sánchez y Ana María Torralba García, conducidos por la guardia civil de este puesto.

Quedaron a disposición del Juzgado de Instrucción.

Hospital

Por encontrarse curados de las heridas que sufrieron han sido dados de

NOTAS DEL EXTRANJERO

Somo se alimentan los chinos

Dime lo que comes y te diré quien eres.

Brillat-Savarin.

El doctor Brunet, médico de la armada francesa que residió varios años en la China, ha publicado hace poco un trabajo en el que expone con gran acopio de datos el verdadero régimen alimenticio de los 430 millones de habitantes que pueblan los valles del río Amar y del río Amarillo.

Según el Dr. Brunet, el régimen alimenticio de los chinos es esencialmente vegetaria-

El poder económico de la nación corre parejas con el contingente militar. Cada hombre que nace y vive es alimentado por la tierra española, es un capital sumado al capital existente, y veinte millones de habitantes ofrecen una aptitud de producción, hoy en día inmensamente superior a la que podrían desarrollar los once millones aguijoneados por los grandes ministros de Carlos III. Era, sin embargo, indispensable que Mendizábal facilitase el cultivo de la tercera parte del territorio, estéril por la mano seca de la amortización: que tras Mendizábal, el ministro Mon plantease el sistema tributario que las Cortes de 1820 habían trazado, y que Bravo Murillo organizase la Administración. Hoy se cosechan los frutos de la obra secular, y hoy puede la Nación levantar una suma de cuatrocientos millones, cuando hubiese sido materialmente imposible al promediar el siglo. Esta convicción nita la explican datos públicos, pero no tenidos en cuenta, por lo que aparecen lejanos. Los servicios del Estado se cubrían en 1850 con doscientos cincuenta millones de pesetas; hoy exigen seiscientos cincuenta, muy cumplidos, y se satisfacen mejor que antes. Cuarenta y seis años han transcurrido, y la Nación ha podido sobrelevar tan pesada carga, porque tiene una fuerza productiva, de nosotros mismos ignorada y despreciativamente tratada por otros países de mayor riqueza.

No es dudoso que el potencial económico es tan grande como el potencial militar.

LAUREANO FIGUEROLA.

El hecho es que ninguna noche oriental podía semejarse a la que llevaba en mi cerebro.

—¡No es verdad que la brisa embalsamada es muy dulce!

—Amigo mío, por lo que veo, me dijo ella, creo que usted está loco.

Y me enseñó bajo su velo con puntos rojos, que en parte le ocultaba, el rostro sus hermosas mejillas azotadas por el implacable viento que helaba el agua.

Era yo que había deshecho sus admirables cabellos negros y, al inclinarse sobre su semblante mi boca, sentí una primaveral de tedios perfumes.

Y a la vez que me sentía más feliz, por sentirla aun más cerca de mí, me puse a pensar en esa magia que tiene el amor, que transforma todas las cosas; en el eterno milagro de las ilusiones que nacen y desaparecen; en la junta de su pie; en el cortejo que a lo mejor acompaña a la inica realidad.

—¡Ah! dijo de repente.— Hay alguien en el lago.

Efectivamente: muy cerca de nosotros

El hecho es que ninguna noche oriental podía semejarse a la que llevaba en mi cerebro.

—¡No es verdad que la brisa embalsamada es muy dulce!

—Amigo mío, por lo que veo, me dijo ella, creo que usted está loco.

Y me enseñó bajo su velo con puntos rojos, que en parte le ocultaba, el rostro sus hermosas mejillas azotadas por el implacable viento que helaba el agua.

Era yo que había deshecho sus admirables cabellos negros y, al inclinarse sobre su semblante mi boca, sentí una primaveral de tedios perfumes.

Y a la vez que me sentía más feliz, por sentirla aun más cerca de mí, me puse a pensar en esa magia que tiene el amor, que transforma todas las cosas; en el eterno milagro de las ilusiones que nacen y desaparecen; en la junta de su pie; en el cortejo que a lo mejor acompaña a la inica realidad.

—¡Ah! dijo de repente.— Hay alguien en el lago.

Efectivamente: muy cerca de nosotros

DE LA REGION

(INFORMACION POSTAL AL DIA)

DIARIO DE ALMERIA

Sr. Director de GERRINAL

Continúa sobre el tapete de la política local, que es algo denigrante que el de una inmundicia chiflota; el famoso asunto de la Alcaidía, el cual promete lances ruidosos y peregrinos. Por lo pronto, el señor Matuteño, encerrado en su guarida, y muy malito, pero vaya si está malito, recibe la ocasión de caer sobre la famosa y no de virtudes, para hacer la segunda edición de su famosa obra administrativa, corregida y aumentada, por el Sr. Navarro, insignes y gloriosos estadistas capaces de hacer la felicidad de los poblados del Muni, a trueque de quedarse sin taparrabos aquellos infelices angelitos.

Deslizase aquí la vida, revuelta e intranquila; el flujo y reflujo de la marea política administrativa saca a la superficie todo el fango social que yacía en el fondo de este revuelto mar, donde se agitan las más bajas pasiones, y donde tienen su asiento toda esa serie de pequeñas miserias que son la característica de nuestros vidios políticos.

La ola inmundicia de cieno que amenaza envolvernos, pronto estallará furiosa fertilizando nuestra vega tal vez; pero dejándonos a todos los almerienses en aquel estado apuradísimo y comprometido que quedó Sancho, cuando hizo exclamar al caballero andante aquellas fatidicas palabras: *Peor es menedito, Sancho amigo...*

Contraste singular ofrece la política de nuestro partido comparada con esa burda farsa representada por los dinásticos. Mientras ellos luchan como fieras hambrientas por la conquista del mendrugo municipal; nosotros trabajamos lenta y silenciosamente en la magna obra de regenerar las costumbres de este desgraciado país, preparando con el concurso desinteresado de los hombres de buena voluntad, el camino recto y espinoso que ha de conducirnos al triunfo de nuestros ideales.

El consejo de Redacción y Administración del órgano en la prensa de nuestro partido, prepárase a emprender importantes trabajos para corresponder a los altos sacrificios de los correligionarios, y a las demandas de la opinión sana y capacitada del país, cuyo único faro de salvación es el valeroso adalid; que bajo la acartada Dirección del Sr. Langie, rine tremendas batallas, dándose el caso anómalo, quizá el único conocido en la España contemporánea, del que las autoridades locales que representan a la monarquía, tengan que ampararse en el Radical para poder librar a la provincia de la plaga de *poders* que la aniquila y la empobrecen.

Por otro lado, la bñosa juventud que en el *Círculo* bulle y se agita, trabaja con febril actividad, haciendo (ocosas) modestas y silenciosas, si, pero perdurables y de resultados positivos para la causa del progreso. Bien merece de los correligionarios el aprecio y estima en que le tiene el simpático e infatigable Presidente Sr. Perez García.

Prepárase una velada soberbia en honor del 25 de Marzo, en la que toman parte los más distinguidos oradores de nuestro partido.

Hasta otra se despide de V. S. atento y correligionario,

El CORRESPONSAL

La cuestión religiosa en Francia

La cuestión de la separación de las Iglesias y del Estado, en Francia ha llegado a su periodo algo. Mientras los radicales persisten con tenacidad en la lucha por la inmediata separación, insisten los clericales en aplazar la discusión y votación de la ley hasta la próxima legislatura.

La sesión parlamentaria del día 21 del corriente puede decirse que fue la más importante de todas cuantas se han ocupado de tan importante asunto. El Parlamento estaba completamente lleno y en los alrededores se estaban abarrotados numerosos grupos. Abierta la sesión, fueron presentadas varias mociones de los clericales pidiendo el aplazamiento, siendo todas rechazadas por gran mayoría de votos.

Las razones en que se fundan los clericales para pedir el aplazamiento no pueden ser más estrafalarios. Entre otras, exponemos los razonamientos del diputado Mr. Lorge Berry, que dijo:

«Ni Danton ni Robespierre, ni aun nuestros contemporáneos Julio Ferry, Gambeta, ni Mr. Combes han deseado nunca la reparación. Estoy convencido de que no será preciso que vivais muchos años para ver a la Francia pedirnos un nuevo Concordato.»

El diputado anticlerical, Mr. Lacies contestóle: «Para hacer ese Concordato os hará falta ir a buscar a Bonaparte!»

Mr. Briand, diputado socialista, pronunciase tambien contra el aplazamiento, pronunciando un energético discurso en el que, entre otras cosas, dice:

«Si dudis la República se ha atenido al Concordato manteniendo la paz con el Vaticano por espacio de treinta y cuatro años. Pero después de León XIII, diplomata prudente, vino Pío X, enamorado del más encerrado absolutismo religioso, de ahí que la ruptura sea inevitable. Conceder a los clericales el plazo que piden es darles el tiempo que precisas para derrotar a los republicanos.»

El abate Gayraud dice que la actitud adoptada por la mayoría llevará a la Francia a la guerra civil.

«Es la paz!» dice Mr. Buissón.

«Es la guerra!» grita el abate Gayraud. Pero si tratáis de arrojarle un guante a la Iglesia, nosotros lo recogeremos. Ya veremos quien retrocede.

Promuévese un fuerte incidente. Mr. Codet, diputado radical, entre otras cosas dice: «Hace mucho que el Concordato no se cumple más que un artículo: el que hace pasar a manos de los clericales los 45 millones que el Papa y sus amigos echan ahora de menos.»

Promuévese nuevos incidentes, habiendo ataques directos de parte a parte, en los que por encima de todo sobresale la derrota de los clericales.

DE LA UNION

Política local

Si el aire, el sol y el aliento son necesarios para la vida orgánica no lo es menos la política para la vida social. Ella vive, come y duerme con todos los hombres, sin excluir a los que por conveniencias o por egoismos tratan de inhiérrise de sus contiendas.

Los beneficios y los males que acarrea a un pueblo el determinado régimen político porque se rig, alcanza a todos por igual.

Peró por algo vivimos en el país de los vice-versas, esto que es una ley general acabarán con esa masa neutra, verdaderamente lastré de todos los partidos políticos.

Peró por anómalo que parezca, en La Unión tienen razón de ser esos que con más ó menos hipocresía se llaman indiferentes, pues aquí hace quince ó veinte años que dominan los mismos hombres; ya están en el poder los conservadores, ya los liberales.

Con este tiempo y con la fuerza y los recursos que presta el mango de la cosa pública, han logrado los caciques aprisionar en sus redes a un buen número de políticos de oposición atrayendo a campo a unos y apartando de las lides políticas a los más, no siendo escaso de los que han tenido que emigrar para conservar su independencia.

Por lo que respecta a la clase obrera, no se han tomado el trabajo de consultarlos para disponer de ellos, como el señor medioeval disponia de sus siervos; bastó con amenazarlos con el despidio de los trabajos que tienen acaparados en esta sierra, para someterlos, siquiera sea por el tiempo que dura la ocupación.

De este modo han ido apartando de la política a intelectuales y a obreros, con la sana intención de poder mangonear con mayor libertad sin inspecciones oportunas.

Semejante tarea de despolitizar al pueblo, les ha dado en parte el resultado apetecido, pues si bien han conseguido la indiferencia de un gran número de vecinos, se han ido captando el aborrecimiento de todos, aborrecimiento que conocen los caciques, pero que aparentan despreciar olinpicamente fiados en su ilimitada omnipotencia dentro de la región.

De ahí los actos impolíticos que desde hace algún tiempo vienen realizando, ya manifestando en contra de la opinión pública, siendo uno de sus hechos más recientes el atropello apasionado hecho en el Casino Minorero.

Los republicanos deben aprovechar el momento de indignación que actos de esta naturaleza engendra en la opinión pública, para restar servidores a la situación y llevar al ánimo de los indiferentes el convencimiento de la necesidad de hacer cambios que nos libre de una vez para siempre de esa vergonzosa tutela.

REVENTADOR DE HUELGAS

La reciente huelga de tranvías de Nueva York ha sido un completo fracaso, debido principalmente a la intervención del famoso Tim Farley.

Es éste un personaje cuyo oficio consiste en quebrantar y concluir los movimientos huelguistas.

Antiguo conductor de tranvías, concibió odio profundo contra los sindicatos obreros desde que, al ocurrir en Filadelfia la huelga de 1895, no sólo fué apaleado por sus compañeros al negarse a abandonar el trabajo, sino despedido del servicio de la Compañía.

Desde aquel momento declaró Farley guerra sin cuartel a la tiranía sindical. Sin darse momento de reposo constituyó una especie de partido amarillo, compuesto de 40.000 individuos dispuestos a sustituir en cualquier instante a los huelguistas de las empresas de transportes.

Tim Farley tiene su ejército perfectamente organizado. Dispone de numerosos agentes, que le informan de toda agitación surgida en las masas obreras.

En cuanto tiene noticia de que va a estallar una huelga apresta sus huestes y las pone a disposición de las empresas, mediante el pago de cinco dólares diarios por individuo.

Farley ha hecho abortar en tres años unas veinte huelgas, realizando una bonita fortuna con tan singular oficio.

Del Beal

Desagüe. Cuando más abigarrada estaba la miseria en toda ésta Diputación, cuando los aguijonzos del hambre, daban sus alabanzas sobre los estómagos vacíos de los infelices obreros; cuando la crisis y paralización más se iba acentuando; a medida que los días pasaban, surgía una esperanza que hacía apagar todos los odios, todas las indignaciones, y aunque revueltos entre miseria, resignábanse, esperando que llegara la hora donde con abundancia de trabajo pudieran desquitarse de aquella anemia de aquel hambre aterradora que les devoraba. Esta hora crítica habia de ser el desagüe. Pues ya ha llegado.

Las minas comprendidas en el desagüe, son tres: «La Hiti», «San Juan ó pozo de San Miguel» y «Mina Blanca.» En las dos primeras hay obreros extrayendo escombros que ganan dos pesetas cincuenta céntimos cada día; peró la otra, la «Blanca», que es donde se han dado principio a los trabajos para el cauce lleva un rumbo distinto: según indicaciones de los mismos obreros que allí trabajan, se han dado a «destajo», 3.420 metros de cauce que puede tener cincuenta céntimos de latitud por cuarenta de profundidad ajustados en 20.000 pesetas.

Como es costumbre pareciendo así como si «los Contratistas» murcianos tuviesen el «carca» de las economías, ha quedado con ellos un murciano, Isidro Padilla, hombre que vive de Contratistas y «destajos».

Y en esto, los obreros que esperaban su salvación del desagüe, han visto sus esperanzas defraudadas; ven venir a los obreros murcianos sometidos a «ganar un sueldo irrisorio» a cambio de su excesivo trabajo; empiezan a trabajar a las seis, a dar porrazos con un pico, y teniendo sobre ellos un cabo de vara continuamente, llega la noche en que como recompensa de sus esfuerzos les atiza una peseta cincuenta céntimos ó una sesenta y tres, para que vayan a comerse las habichuelas, donde más les acomode, cosa que ejecutan sus «paisanos» sin lanzar la más leve protesta, y como agradecidos de su labor.

Casino Ateneo

En el Casino del Estrecho se celebró anoche una bonita representación, para lo que se vió frecuentado el salón por infinidad de vecinos de ambos sexos y de todas las clases sociales. Un crecido número de las niñas que reciben educación en el colegio de doña Angeliya Pallarés, fueron las artistas, que dirigidas por su Profesora, con una agilidad notable dieron representación a los bonitos juguetes dramáticos; 1.ª «Lágrima», «Lo más barato»,

Con poco que nos estorocemos habremos de conseguir el objeto, por aquello de que no se puede reunir perros a pedradas, que es el procedimiento que esta sempiterna situación viene practicando.

Defunción

En la tarde del sábado fué conducido a la última morada el cadáver del hijo de D. Juan Calderon, D. Fernando Calderón, soltero, de 19 años de edad, y jóven que gozaba de simpatías en este pueblo por sus virtudes y honradez acrisolada; acompañó al féretro la banda infantil de La Unión, costada por los jóvenes de aquí, y un número considerable de vecinos.

José SANCHEZ.

Marzo, 26, de 1905.

Aviso importante

Rogamos a nuestros suscriptores de fuera, se sirvan remitir a la mayor brevedad a nombre del Director-Gerente de GERRINAL el importe de sus suscripciones, bien sea en libranzas de la Prensa ó letras de fácil cobro.

—El mismo ruego hacemos a los paqueteros para que envíen la liquidación de sus cuentas del 25 al 30 del presente mes.

—Asi mismo se ruego a los señores suscriptores de esta localidad se sirvan hacer efectivo el importe de la suscripción antes del 1.º de Abril, dejando de recibir el número, el que hasta la indicada fecha no lo hubiere verificado.

Formalidades de una buena administración así lo exigen.

SUMA Y SIGUE

Hoy tampoco hemos recibido carta de Murcia: El señor Administrador de Correos de aquella capital merece un bombo por su gran comportamiento en el desempeño de su cargo.

A pesar de la denuncia que ayer escribimos para él, este buen señor ha permanecido tan inmóvil como Villaverde.

Hay que decir de él que es un administrador de Correos capaz de hacer honor por su ineptitud al mismísimo administrador que tienen por aquella tierra.

A tal servicio de Correos tal empleado.

Ni el servicio de Murcia ni su administrador tienen nada por qué callarse.

Como la correspondencia de nuestro redactor murciano siga viniendo con la misma regularidad de siempre, estamos dispuestos a proponerle al administrador de aquella capital, ante el ministro, para una condecoración honorable.

De menos hizo Villaverde ministro de Hacienda a García Aliz, que lo hizo de la nada.

Prensa regional

«El Liberal» (Murcia). Una crónica de nuestro antiguo correligionario Antonio Sánchez Perez, titulada «Después del homenaje», y el diario de Murcia firmado por el Sr. Tormel, son lo más sobresaliente del número del domingo.

En la primera, el viejo escritor habla acerca del homenaje tributado al señor Echeagaray, y en la segunda, el escritor murciano resume los acontecimientos locales y regionales de la semana.

El último punto de este trabajo se basa en la idea de los preparativos de las fiestas que Murcia celebra anualmente en Abril.

«El diario Murciano» (Murcia). En el artículo de fondo el «Diario Murciano» censura la conducta de los gobiernos inculpándolos del hambre nacional.

Dice que es preciso proteger las fuentes de riqueza de la patria y no consentir que el pan esté por las nubes ni los artículos de primera necesidad se vendan a precios imposibles.

Conformes: pero para conseguir eso es necesario antes cambiar la organización del régimen, erce el colega que con ministros de la capacidad de García Aliz desaparecería la miseria? Más de treinta años de monarquía española han probado ya suficientemente que esta es incapaz de hacer la felicidad del país.

«El Radical» (Albacete). Este valiente colega republicano publica un ma-

nifesto que la Cámara agrícola de Albacete dirige a la nación y del cual extraccamos la siguiente:

«No puede un Estado bien regido administrar de este modo, no ya por inhumano y violento, sino por lo ilusorio de sus cálculos, puesto que empobreciendo más y más al país, con la exageración del tributo y las prohibiciones y rigores reglamentarios, ha de sufrir forzosamente una merma en las demás contribuciones, más considerable por la imposibilidad de satisfacerlas.

Esta Cámara, pues, une su voz a las innumerables que con razón en toda España se levantan, dolidas del enorme daño general; y no cree que cumplirá con los fines de su institución, con el silencio y aquiescencia que podrían traducirse en abandono ó en aprobación tácita de los males que observa y que de veras lamenta; males que irán creciendo si no se modifican pronto y con acierto la citada Ley y Reglamento de Alcoholes.»

«El Radical» (Almería). Ocupase en su editorial de la conmemoración de la fecha del 25 de Marzo. Analiza su origen, su finalidad revolucionaria y la trascendencia que su constitución y funcionamiento ejerce y ejercerá en la política del país.

Hé aquí lo más sustancial del mencionado trabajo:

«Peró dejémos a los muertos que entieren a sus muertos. Dejémos a los que hablan y profetan a los que obran; a los que constantemente laboran por la idea en el silencio augusto donde se forjan los pensamientos que después se manifiestan transformando el mundo con la explosión de dolores excitados por la tiranía de los ladrones del pueblo y al mismo tiempo, cumplamos como buenos manteniéndonos unidos, estrechando los lazos con que la fraternidad nos juntó hace dos años alrededor del sabio ilustre que nos inspira y nos guía por el camino de la regeneración de la patria.»

Nos complacemos en sustentar en esta cuestión de detalle ideas de una afinidad íntima.

Nada más de notable trae el número de hoy, excepto un artículo vibrante de política electoral de cuyo asunto ya trata en la sección respectiva de nuestro diario, nuestro corresponsal de Almería.

«El Regional» (Almería). El número de hoy no ofrece nada de interés a nuestros lectores. A veces las máquinas de imprenta dan a luz girones muertos. Un periódico sin vibración, sin alma, es una luz extinguida.

«El Minero de Almagrera». Cuevas, (Almería). Este diminuto semanario, se ocupa del estudio de la carretera de Pulpi que enlazará con Aguilas. Parece ser que ya el ministro del ramo ha dado órdenes a los ingenieros para que comiencen su construcción.

Sin embargo «El Minero» se encuentra desconfiado de que tal proyecto se lleve a buen fin, pues dice que en condiciones semejantes se ha prometido cosa igual a los vecinos de Cuevas sin que la promesa se haya realizado.

Cartera de Cartagena

Hoy a las ocho y media de la noche se verificará un mitin de propaganda republicana en el *Círculo* de Unión republicana del Barrio de la Concepción con objeto de conmemorar el primer aniversario de su fundación.

Al acto concurrirán varios oradores de Cartagena y dos compañeros nuestros en representación de GERRINAL.

Entierro civil.—Nos participan de Denia, que hace pocos días falleció víctima de una rápida enfermedad, nuestro entusiasta correligionario el obrero conocido por el apodo de «El Cuquet».

Desempeñaba el cargo de Presidente de la Sociedad obrera del Mar, con gran acierto é imparcialidad, por lo cual era muy querido de todos los suyos.

El entierro, que se verificó civilmente, fué una verdadera manifestación de duelo pues todo el elemento obrero de Denia acudió a rendir el último tributo al que en vida fué un amigo sincero, un correligionario ferviente y un compañero de fatigas y desvelos en la lucha por la emancipación obrera. Todas las sociedades obreras acudieron al entierro con sus estandartes y una música acompañó al cadáver hasta el Cementerio, entonando La Marsellesa y El Himno de Riego.

Nuestro correligionario no pudo ser enterrado en el Cementerio por que al capellán-director no le pareció bien darle sepultura por haber muerto fuera de la comunidad católica y haberse celebrado la ceremonia civilmente.

En vista de la insistente terquedad del cura, los correligionarios acordaron darle sepultura en un terreno de trás del Cementerio, adquiriéndolo por suscripción popular, así como la lápida que se colocará en el sitio donde reposan los restos del entusiasta correligionario.

De lamentar es que en pleno siglo XX, todavía no se hayan construido Cementerios civiles en todos los pueblos, para enterrar en ellos a los que tienen la valentía de morir fuera de la comunidad cristiana, y triste es tener que protestar contra la terquedad estúpida de un clerical con sotana que usurpando las funciones de la primera autoridad y violando las leyes realiza caprichosamente sus antojos de neo histórico y de fanático cerrado.

Nosotros como partidarios de la secularización de los cementerios, por ya que este no puede ser por el imbécil espíritu místico que informa la vida del alma española, creemos que deben cumplirse las leyes, construyendo Cementerios civiles para los que no quieran morir bajo el pabellón vaticanista.

Protestamos de lo hecho por ese sacerdote de una religión que le ordena Enterrar a los muertos, y protestamos de la apatía de las autoridades que consintieron pacientemente la consumación de tan inhumano acto.

Denuncia.—Nos denuncian lo siguiente:

El 19 del corriente día de San José, quisie apadrinar a un recién nacido de un inútil obrero del vecino pueblo del Algar, y al presentarnos en la Iglesia a celebrar el bautismo, el Sr. Cura del pueblo negó en absoluto echar las aguas al recién nacido, por el solo hecho de no ser casado por la Iglesia.

No le bastó este insulto de arrojarnos a cajas destempladas del Templo, que por completar su hermosa obra, envió un propio al vecino pueblo del Estrecho de San Ginés, con aviso al Cura del mismo para privarnos lo realizásemos, y en cuyo punto nos ocurrió igualmente, y allí me enteré por aquel Cura que estaba en pecado mortal por lo antes expuesto.

Visto que el niño estaba enfermito y ofrecía serios cuidados su vida, por instancias de sus infelices padres, debido a sus creencias, tuve que pasar a esa ciudad el 20 y bautizarle.

Mejoriza.—Se encuentra más aliviado de la enfermedad que hace días le aqueja, nuestro amigo y correligionario, D. Hipólito Calderón Pufino.

Vistas.—Para hoy, día 27, están señaladas en la Audiencia de esta provincia las vistas de las siguientes causas:

Sección primera.—Una de Yecla, por robo, contra Jacobo Sánchez y otros. Letrados Sres. Llanos y Massa, procuradores señores González Sanz y Baeza.

Sección segunda.—Una de San Juan, por hurto, contra Emilio Olmos, Defensor señor Revenga, procurador Sr. Piquer.

Otra de Caravaca, por disparo, contra Juan Abellán y otro. Letrados señores Baró y Llanos; procuradores señores Berenguer y Arroniz.

Otra de Lorca, por lesiones, contra Amorós y otros. Defensor Sr. Pérez Marina; procurador Sr. Valero.

Otra de id., por id. contra Celestino López, Defensor Sr. Alcaraz; procurador señor González Sanz.

Otra de id. por id. contra Emilio Hernández. Defensor Sr. Hernández Martínez procurador Sr. Gómez Amat.

Traslado.—La Inspección de Vigilancia de esta ciudad, se traslada en el día de hoy a la calle de Caballero, número 15, bajo.

Niña perdida.—Esta noche ha sido extraída una niña de unos 6 a 7 años de edad, lo cual fué puesto en conocimiento de un guardia municipal, que le fué indicado por un socio del *Círculo* Republicano de esta ciudad. La pérdida de esta niña fué a las ocho menos cuarto del día 26 del corriente.

Reglamento aprobado.—El gobernador civil de la provincia ha aprobado los reglamentos de la sociedad «El Triunfo», de La Unión.

Credenciaci.—Por conducto del señor gobernador civil de la provincia, se le ha ordenado al Alcalde de Cartagena la expedición de la credencial de consejero de las Escuelas Graduadas dependientes de este Ayuntamiento, a favor del licenciado del Ejército propuesto por el ministerio de la Guerra, sin que tenga que exigir a éste fianza alguna.

Destinados.—Han sido destinados a la Comandancia de Artillería de esta capital: el teniente coronel D. Fernando Coello y Pérez del Pulgar; los capitanes D. Eduardo Bavanna y del Val, D. Graciano Quesada Pérez y D. Fausto Palomo y Sancho.

Casino de Mahón.—El viernes último salió del puerto de Cadiz, con rumbo a Mahón (Baleares), el crucero de guerra español «Cardenal Cisneros», a fin de saludar allí al emperador de Alemania.

Fábrica Modelo de Perfumería.

(Véase anuncio 1.ª plana.)

CONFERENCIA TELEGRÁFICA

SERVICIO ESPECIAL DE "GERMINAL"

(De nuestro redactor-corresponsal en Madrid)

ACTUALIDAD

Dos reinas á Villamanrique

Telegramas de Sevilla dan como segura la noticia de que en breve llegarán á Villamanrique las reinas de Inglaterra y de Portugal. Visitarán despues á la Condesa de Paris.

El hambre en Andalucía

Continúan recibiendo alarmantes telegramas relativos á la crisis obrera de Andalucía.

Las obras comenzadas por los Ayuntamientos y particulares son insuficientes para remediar el hambre que cada vez se deja sentir con mayor intensidad.

Sigue reinando el temor de que los rigores de la miseria originen disturbios populares.

Itinerario del viaje régio

Mañana se celebrará el ordinario Consejo de ministros.

En él se acordará definitivamente el itinerario que ha de recorrer el rey en su próximo viaje por las provincias de Levante.

Matrimonio del rey.—Cuestión religiosa

Han vuelto á adquirir carácter de realidad, los rumores del futuro matrimonio del rey D. Alfonso XIII con una hija del duque de Connaught.

Parece sin embargo que la diferencia de religiones entre los futuros cónyuges, ha ocasionado dificultades y que para dilucidar este punto escabroso y de conciencia ha marchado á Roma el duque de Connaught á consultar con el Padre Santo.

Alrededor de este proyectado matrimonio, circulan miles de fantasías que me abstengo de telegrafiar.

La reina Alejandra en Cadiz.

Ha llegado al puerto de Cadiz, el yate Victoria and Albert que conduce á la reina Alejandra de Inglaterra y á la princesa Victoria.

El yate ha fondeado frente á la batería del castillo de San Felipe.

A instancias del cónsul inglés las fortalezas españolas no han hecho los honores de ordenanza ni disparado ningún cañonazo.

Las hijas del citado cónsul salieron á rendir sus respetos á la augusta viajera tripulando un vaporcito pero no consiguieron su objeto por que la reina Alejandra se ha obstinado en guardar riguroso incógnito.

Respetado este deseo las autoridades de la plaza se abstuvieron de hacer honores limitándose á esperar en

el muelle que estaba materialmente atestado de personas curiosas de conocer á la reina inglesa.

La reina Alejandra bajó al puerto. En cambio paseó largo rato por la cubierta del yate mirando á las muchedumbres con curiosidad y sonriendo con agrado.

Todo el mundo elogia la distinción y la elegancia de la regia viajera. El panorama que presenta el puerto y el muelle es realmente admirable. El tiempo es magnífico.

La princesa Victoria indispueta.

A la una de la tarde han partido en el tren real con dirección á Villamanrique la reina Alejandra y su séquito. En dicho viaje no le acompaña la princesa Victoria por encontrarse indispueta.

Llegada á Villamanrique.

La recepción dispensada á la reina Alejandra en Villamanrique, ha sido entusiasta en extremo.

Un enorme gentío salió á recibirla á la estación.

Las autoridades locales á la cabeza saludaron á la reina dándole la bienvenida.

El alcalde inundó de flores el vagón que ocupaba la reina, vitoreándola.

Se calcula que en festejar á la reina Alejandra, se han gastado las autoridades de Villamanrique 2.244 pesetas.

Las oposiciones á notarias.

Una nutrida comisión de aspirantes á las notarias vacantes y que están en la actualidad verificando los ejercicios de oposición, ha visitado al ministro de Gracia y Justicia D. Javier Ugarte, con objeto de presentarle una instancia firmada por todos los opositores para que se amplie el número de plazas vacantes con otras nuevas que vacaron despues de haberse sacado á oposición las otras.

Es posible que el ministro acceda á lo solicitado por los opositores.

Boda aplazada

La prensa publica un telegrama de Londres en el cual se asegura que la boda que tenía que verificarse entre la hija de los duques de Connaught, Margarita y el príncipe Gustavo de Suecia ha sufrido un aplazamiento.

Ignóranse las causas que han motivado esta dilación en la boda.

Comentarios

En los círculos políticos se comenta con insistencia, y la prensa se ha hecho eco de estos comentarios, la coinci-

dencia en los viajes de los duques de Connaught y de la reina Alejandra pues mientras los primeros visitan la capital de España, la otra se dedica á viajar por las costas españolas.

Apertura de Cortes.

Preguntado el presidente del Consejo, acerca del día en que se verificará la apertura de las Cortes, respondió que no tenía día fijado, pero que podía decir que poco más ó menos sería por la segunda quincena del mes próximo.

El primer día que funcione el Parlamento, el Ministro de Marina, señor Cobián, dará lectura al proyecto de una Escuadra.

La escuadra de instrucción.

A las dos de la tarde de ayer sábado fondeó en el puerto de Vigo la escuadra de instrucción, procedente de Cádiz y habiendo realizado el viaje sin haber sufrido la menor novedad.

Arroillado por un tren.

Al entrar el tren correo de Madrid procedente de Barcelona, en la estación de Zaragoza, arrolló á un muchacho joven de dieciocho años destronzándole la cabeza y magullándole completamente.

Ha sido imposible identificar el cadáver.

Castany mantenedor

Ha sido elegido mantenedor de los Juegos Florales que se verificarán en el próximo mes de Mayo en Albacete, con motivo del centenario de Cervantes, el académico de la Lengua española y dramaturgo, don Juan Antonio Castany.

Festejos en Valencia

Aún no se han ultimado la serie de festejos que se organizan en Valencia para solemnizar la visita del rey don Alfonso.

Entre otros se preparan solemne Te Deum en la catedral, recepción de alcaldes, fiestas en el puerto, cabalgatas, fuegos de artificio, y visita de establecimientos notables y fábrica de Tabacos, funciones teatrales de gala y visita de barrios obreros y batallas de flores.

También se proyecta celebrar un banquete monstro y repartir limosnas por valor de 10.000 pesetas.

Reinas que viajan

Las reinas de Inglaterra y Portugal se han detenido en San Fernando, visitando el Puerto de Santa María, dirigiéndose luego por Jerez y Cabezas

de San Juan á Villamanrique, donde han llegado á las cuatro y cuarenta de la tarde.

Mañana regresarán á Cadiz por la noche partiendo para Gibraltar el martes al anochecer.

El casamiento del rey

El «Daily Mail» asegura que han comenzado las negociaciones relacionadas con el próximo casamiento de Alfonso XIII con la hija de los duques de Connaught.

Agresión á un crítico de teatros

El empresario del teatro de Novedades de Barcelona y el conocido literato D. Federico de Urrecha, crítico de «El Diluvio» han tenido una disputa, motivada por apreciaciones críticas emitidas por el segundo en las columnas de la prensa relativas á la zarzuela titulada «Revolución Social».

El Sr. Urrecha fué insultado y agredido violentamente por su contrincante.

«El Diluvio» hablará claramente del asunto.

Conferencia

El sábado por la noche dió una conferencia en el Círculo de Bellas Artes, el Sr. Gutiérrez Sobral, acerca de la cuestión de Marruecos.

La concurrencia aplaudió calurosamente al finalizar la conferencia, siendo el conferenciante muy felicitado por las personalidades que se encontraban en el salón.

Guerra ruso-japonesa

¿La paz?

Desde San Petersburgo han telegrafiado á «L'Echo» de Paris, dando cuenta de un consejo extraordinario en el que se ha acordado la paz entre Rusia y Japon. Esta noticia, que ha sido acogida con sensación, ha sido puesta en duda por muchas personas que están al corriente de la guerra.

La revolución en Rusia

Ayuntamientos que no pagan

Comunican de San Petersburgo que los Municipios de la provincia de Kostornia se niegan en absoluto á pagar las contribuciones.

Siguen las huelgas.—Obreros amotinados.—Fábricas destrozadas.—Colisiones.—Talleres cerrados

Comunican de Rusia que siguen estallando las huelgas en las poblaciones del Sur de Rusia.

En la ciudad de Petroff-Sparki, los obreros de las fábricas de hilados se han declarado en huelga, amotinándose.

La causa de la huelga se reduce á que los patronos se han negado á aumentar los salarios de los obreros.

Al conocerse la negativa de los patronos, los obreros se amotinaron, rompiendo los telares de las fábricas y cortando las correas transmisoras de la fuerza.

La huelga presentaba mal cariz y se preveía un final desastroso y sangriento cuando las tropas salieron á la calle cruzándose varios disparos con los huelguistas.

El tumulto tardó en dominarse pues hubo varias colisiones que motivaron algunos muertos y muchos heridos.

Las tropas quedaron custodiando las fábricas con objeto de impedir que los huelguistas ocasionen más desperfectos.

Los talleres de maquinaria de Alejandro han sido cerrados en vista de las huelgas y en previsión de que ocurran disturbios ó motines dentro de los talleres.

El empresario del teatro de Novedades de Barcelona y el conocido literato D. Federico de Urrecha, crítico de «El Diluvio» han tenido una disputa, motivada por apreciaciones críticas emitidas por el segundo en las columnas de la prensa relativas á la zarzuela titulada «Revolución Social».

El Sr. Urrecha fué insultado y agredido violentamente por su contrincante.

Extranjero

Matrimonio real.

Comunican de Berlin que el día seis del próximo mes de Abril se verificará el matrimonio del Kromprinz, heredero de la corona, con la princesa Cecilia.

Se está ultimando el programa de los festejos que con tal motivo se verificarán en la corte alemana.

A la ceremonia del matrimonio asistirán algunos reyes de Europa y muchos príncipes de las casas reinantes que llevarán la representación de sus parientes y soberanos.

Suscripción para una princesa.

Los partidarios de la princesa Luisa de Sajonia han promovido una suscripción con objeto de sustituir con su producto la pensión de cincuenta mil marcos que le entregaba el rey de su nación y que en la actualidad se la había suprimido.

Camino de la paz

Comunican de Rusia que van ganando terreno los partidarios de la paz.

El mismo zar calcula que las condiciones que imponga el Japon será posible admitirlas todas menos la cesión de los territorios conquistados.

Teme el zar, que el Japon reclame una grande y cuantiosa indemnización de guerra con objeto de destinarla á la construcción de una potente escuadra, aprovechando esta ocasión para hacerse el dueño del Mar Pacifico.

Insurrección anticristiana

Comunican de Shanghai que ha estallado con gran fuerza el movimiento contra los cristianos.

En Kiantung, provincia del Tschemen, los rebeldes han atacado furiosamente á las tropas chinas consiguiendo derrotarlas por completo.

Desde Houghouse se han enviado socorros á las misiones francesas con objeto de ver si llegan á tiempo para ponerlas á salvo.

Los rebeldes han comenzado ya las matanzas de los cristianos, envalentonados por el triunfo obtenido sobre las tropas del Emperador chino.

La situación de Austria.—Italia y la triplice.—El Kaiser á Roma.

La prensa alemana afirma que es muy difícil la situación que atraviesa Austria en este momento.

Italia califica de gusano roedor la triplice alianza, añadiendo que las provincias de dicha nación se encuentran sin redención posible por la carga abrumadora que originan estos gastos tan enormes.

Dícese que el Kaiser visitará Roma, relacionándose esta visita con la cuestión pendiente entre Italia y Austria.

En los Balkanes.—Próxima revolución.—Preparativos.—Acuerdos graves.—Guerrillas en campaña.—Hasta la primavera.

Existen serios temores de una inminente revolución en los Balkanes. El pueblo apréstase á la lucha, organizando comités y juntas revolucionarias en todas las poblaciones, donde los campesinos son exhortados á la lucha con la incesante propaganda, que hacen en todo el país gran número de propagandistas que van predicando la buena nueva por los campos y aldeas de aquel país.

En una reunión secreta de la Junta central revolucionaria, se ha llegado al acuerdo de comenzar la revolución en Okenas, organizando pequeñas partidas de guerrilleros que se lanzarán á la lucha, para que esta sea secundada á mediados de la primavera, en que estarán organizados los grandes ejércitos que en la actualidad se preparan.

Noticia desmentida.—La escuadra francesa.—No vá á Tánger.—El Kaiser saludado

Por telegramas recibidos de Paris, desmientese rotundamente la versión recogida por algunos diarios franceses, y transmitida á la prensa de Madrid, en la que se decía que por influencias y manejos del gabinete de la república vecina, irá muy en breve la escuadra francesa á Tánger al objeto de rendir homenaje al Kaiser.

Gobierno que dimitte

Según despachos de Roma ha dimitido el gobierno de Italia. Para facilitar la formación del nuevo gabinete ha sido indicado el exministro Fortis.

Envío de tropas

El gobierno ha enviado tropas á la frontera de Austria. Han sido suprimidas las licencias de la escuadra del Adriático. En todo el litoral se han establecido grandes defensas submarinas.

El cólera en Rusia

Témese que cuando aumenten los calores aparezca la epidemia cólerica en Rusia.

En previsión de lo que pudiera ocurrir se han tomado precauciones en las ciudades del Centro, Sur y Este del Imperio ruso.

Tip. de GERMINAL.—Plaza de Risueño, 13

—Gracias, señor; muchas gracias,—dijo Ceci, haciendo una reverencia en señal de gratitud.

—V. es muy útil á mi mujer, y en general, presta una infinidad de servicios á mi familia; eso me lo dice á cada instante la señorita Luisa, y yo también lo había observado. Espero, pues, que hará V. lo posible para ser dichosa en estas nuevas relaciones.

—Nada tendría que desear, si...

—Comprendo (dijo Mr. Gradgrind); alude usted otra vez á su padre. He sabido por la señorita Luisa que guarda V. todavía aquella famosa botella. Pues bien... Si los estudios que ha hecho V. para llegar á resultados exactos le hubiesen aprovechado más, hoy sabría á que atenerse respecto á eso. No diré una palabra más sobre esta cuestión.

En el fondo, Mr. Gradgrind quería demasiado á Cecilia para dejar de hacer caso, pues de otro modo estimaba en tan poco las disposiciones aritméticas de su protegida, que no hubiera dejado de despreciar su inteligencia. De todas maneras se le había metido en la cabeza que había en aquella niña una cosa imposible de avenir con sus cuadernos y sus tablas de numeración. Su capacidad para la definición hubiera podido valerse en una cifra muy baja; sus conocimientos matemáticos podían reducirse á cero: sin embargo, Mr. Gradgrind se preguntó cómo hubiera obrado para dividirla en categorías, en el caso de verse precisado á hacerla figurar en las columnas de un informe oficial para la estadística.

Llegando á cierto punto en su manufactura

del tisú humano, el tiempo emplea muy rápidos procedimientos. El joven Tomás y Ceci habían llegado á aquel punto de su fabricación; éstos cambios se habían verificado en uno ó dos años, mientras que el mismo Gradgrind parecía permanecer estacionario y no sufrir ninguna alteración.

Sin embargo, había que exceptuar una, que nada tenía que hacer con su progreso al través de la trama del tiempo. Este fabricante se había lanzado en la pequeña máquina bastante ruidosa y bastante sucia de un colega, para hacerle elegir diputado en el Parlamento por el distrito de Cokeville: para convertirlo en uno de esos miembros respetables afectos á las cuentas por ochavos, maravedises y céntimos; un representante de la tabla de multiplicación; uno de esos honorables gentlemen que son mudos; uno de esos gentlemen que son ciegos; uno de esos honorables gentlemen que son cojos; uno de esos honorables gentlemen que se hacen el muerto cuando se trata de otra cosa que no sea contar y medir, afortunadamente para nosotros. Sin esto, ¿valdría la pena de haber venido al mundo en tierra cristiana más de mil ochocientos y pico de años despues que nuestro divino Maestro?

Durante este tiempo, Luisa adelantaba también por su parte, siempre tranquila y reservada, siempre tan constante en mirar á la hora del crepúsculo las chispas rojas que brotaban de la lumbre y se extinguían en el hogar, y apenas había llamado la atención de su padre desde la época en que éste le dijo que ya parecía una mu-

ra conferencia en toda regla, ¿Y con qué objeto en el escritorio? me preguntaría. Vas á saberlo: según creo, para que no pueda oírlos la señora Sparsit.

A apoyándose en el hombro de su hermano, Luisa continuó mirando el fuego. Tomás consultó el semblante de su hermana con mucho más interés que de costumbre, y pasándole el brazo alrededor de la cintura, se acercó más á ella cariñosamente.

—¿Me quieres mucho, no es verdad, Luisa?

—Sí, mucho, aunque estás tanto tiempo sin venir á verme.

—Pues bien, hermana de mi vida; en eso precisamente estaba pensando. Podríamos vernos con mucha frecuencia, ¿no es verdad? Sería una ventura para mí, si pudieras decidirte á lo que yo sé. ¡Oh! una ventura inestimable.

El aire pensativo de Luisa desorientó completamente á Tomás en su examen. Nada le revelaba aquel semblante impasible. La estrechó contra su corazón y la besó en la mejilla: ella le devolvió el beso, pero sin cejar de mirar á la chimenea.

—Oye, Luisa: creí que al pasar por casa debía decirte algo acerca del complot que se imagina, aunque supuse que ya lo habrías adivinado, sin necesidad de que papá te hubiese instruido de ello. Ahora tengo que irme, porque he citado á algunos amigos para esta noche. No olvidarás nunca que me quieres mucho.

—No, querido Tomás; no lo olvidaré.

—Eres una muchacha excelente. Adiós, Luisa.

El tiempo andaba acompasado y medido en Cokeville, ni más ni menos que una de las máquinas de la ciudad; tantos materiales en bruto almacenados, tanto combustible consumido, tanta fuerza empleada, tanto dinero ganado. Pero menos inexorable que el hierro, el acero ó el cobre, traía sus estaciones variadas hasta en aquel desierto de humo y carbón de piedra, lo cual era la única oposición que jamás se había osado hacer en aquella ciudad de uniformidad odiosa.

CAPÍTULO XIV

El gran manufacturero

El tiempo andaba acompasado y medido en Cokeville, ni más ni menos que una de las máquinas de la ciudad; tantos materiales en bruto almacenados, tanto combustible consumido, tanta fuerza empleada, tanto dinero ganado. Pero menos inexorable que el hierro, el acero ó el cobre, traía sus estaciones variadas hasta en aquel desierto de humo y carbón de piedra, lo cual era la única oposición que jamás se había osado hacer en aquella ciudad de uniformidad odiosa.

—Luisa será muy pronto una muchacha casada,—dijo M. Gradgrind.

El tiempo, gracias á una máquina que posee de fuerza no se cuantos caballos, proseguía su tarea, sin prestar la menor atención á lo que decía éste ó el otro; y en el momento en que hablamos había construido al joven Tomás, que tenía un pie más alto que en la época en que Mr. Gradgrind se había dignado reparar en este producto.

Ventas al por mayor

Relojería Alemana

Ventas al por mayor

ROSKOPF NIQUEL, DESDE 6 PTAS. --- IDEM ACERO CON GALON DORADO DESDE 7 50 PTAS. --- IDEM PLATA DESDE 11 PTAS.

Esta casa por su antigüedad y conocimientos en la relojería es la única que puede vender en condiciones especiales, en venta del público. Como especialidades podemos ofrecer el HISPANIA, reloj conocido ya en toda España como el más económico en relojes de precisión y el de mejor resultado. Omega, Wallham, Longines y otros. En relojes «Roskopf» vendimos todas las marcas conocidas y las exclusivas de las casas «Cartago Patent», «Imperio Waech», «Cronómetro Español» y «Paris Patens» y otros, todas de un resultado inmejorable. Relojes de oro, el mejor sortido. Relojes de pared, gran variedad ofreciendo siempre las últimas novedades. Cadenas, en todas clases, desde 50 céntimos en adelante. Adquisición de otros, se realizan a precio de fábrica, pudiendo ofrecer máquinas de mano, desde 85 pesetas garantizadas.

Para convencerse visitad esta casa. TEODORO KETTERER. Mayor, 24, frente al Casino

Nicolás Marín Especialista en las enfermedades de la matriz
 Procedente de los Hospitales de Madrid y París
 Plaza de los Caballos, 10. 2.ª. C/ de CARTAGENA
 HORAS DE CONSULTA: DE 11 A 2

HEMOGLOBINA ASIMILABLE
 RUIZ STENGRE
 Reconstituyente de la sangre, combate con éxito y muy pronto la anemia, falta de apetito y debilidad general. FRASCO, 3 pesetas.

Venta Farmacia Ruiz Stengre
 Cuatro Santos, 24.---CARTAGENA

Gabinete operatorio J. de MORA
 Dental de CIRUJANO DENTISTA
 Plaza del Sevillano núms. 2 y 3.---Cartagena

Vinos de Rioja.-M. QUIÑONES Y COMPAÑIA
 BODEGAS EN HARO.---CASA LARREINA
 Sucursal y Escritorio, BURGOS

MATERIAL PARA MINAS
 Obras públicas
 Camillo Pérez Larbe
 CASTELLINI, 12

HABITACIONES
 Con asistencia o sin ella.
 Darán razón: Calle Nueva, 2, pral.

J. MARTINEZ HIJO
 Cirujano-dentista de la facultad de Medicina de Madrid
 Especialidad en dentaduras modernas a precios económicos.
 Operaciones dentáreas sin dolor.

Medieras, 7
EL PARQUE

CERVECERIA
 Forquera y Manrubia
 Victoria, 5.---La Unión

CERVEZA MAIER
 La mejor de España
 Depósitos en Cartagena: Mayor, 10 y Medieras, 4
 Precios sin competencia
 Mayor, 18, y Andino, 1
 CARTAGENA

ANGEL VIDAL BLANCA.---Carmen, 82.
 TIENDA DE ULTRAMARINOS

PASTELERIA MURCIANA
 Esbajas, 13 y San Cristóbal Larga, 1
 Exquisitos y variados pasteles.
 Tortas de almendra y piñón.
 Monas murcianas y cordiales rellenos.
 Hay servicio hasta las dos de la madrugada, con comedores en el interior.

Curación de Hernias (Quebraduras) por bragueros especiales
 Exito garantido, del ortopédico D. Vicente Tortosa.
 Aparatos para la desviación de la columna vertebral, torceduras de las piernas, Fajas higiénicas para reducir las hernias umbilicales, desarrollo de gases y exceso de grasa.
 GABINETE DE CONSULTAS, de 3 a 8.---Arco de la Caridad 7, pral.

ANTONIO HEREDIA
 Calle Mayor, 91.---LA UNION
 Material para instalaciones de luz eléctrica, Timbres, pararrayos, ventiladores.
 Se hacen toda clase de instalaciones

DINERO
 obra tipo tocas de fincas al 6 por 100. Por letras, con dos firmas, a módico interés. Compra, venta, permuta de casas y acciones de minas. Se administran fincas con garantía.
DALAN RAZON. Calle de la Caridad, número 7, bajo.

PUNERARIA
JOSE MARIN
 Grandes existencias en todo lo concerniente a esmerado, como coronas, coras, coches fúnebres y otros retratos de lujo en escoba y tela.
Servicio permanente
 Calle de Mendez Núñez, núm. 16.---LA UNION

IMPRESA DE "GERMINAL"
 En este nuevo establecimiento tipográfico, dotado de un abundante y excelente material y maquinaria de lo más moderno, se harán desde hoy toda clase de trabajos que se nos confíen.
Prontitud
Esmero
y Economía
 Especialidad en facturas, cartas, membretes, circulares, esquelos mortuorios, etc., etc.
Tarjetas al minuto
 Se reciben esquelos mortuorios a todas las horas de la noche.

Ventas a plazos
 Trajes, Capas y Abrigos para señoras y caballeros
Sastreria de Sánchez y C.ª
 Calle de Cuatro Santos (collejo del Cura)
 Trajes última novedad para Señoras.---Esmerada confección, últimos modelos del extranjero.---El Hada Parisiense.
 Precios sin alteración para caballeros.
 Trajes de lana, de invierno y verano, desde 50 a 100 pesetas.---Id. de levita, con buenos forros de seda, de 100 a 175 id.---Id. de frac, id. id. 115 a 200.---Id. de smoking, id. 85 a 150 id.---Chalcos fantásticos, última novedad, desde 15 a 40 id.---Pantalonas de medio ancho 12 50 a 30 id.---Capas con forros simonios 75 a 150 id.---Abrigos alta novedad, buenos forros 40 a 150 id.---Id. militares a precios convenientes.

La fábrica Modelo de Perfumería Paage y Compañía, recomienda sus **POLVOS DE ARROZ**, Jabones del Tocador y Extractos que por su bondad, perfumes y presentación compiten con ventaja con todas las marcas conocidas. De venta en todos los establecimientos del ramo.

Las personas de gusto
 prefieren a todos los chocolates

Matías Lopez

Pastillas MORELLO

Pedid en todas las boticas
 las afamadas

AGUAS DE CARABAÑA

Banco de Cartagena
 Cartagena, Murcia, Lorca, La Unión y Aguilas
CAPITAL: 10.000.000 de pesetas
 Este establecimiento ofrece las mayores facilidades para todas las operaciones.

146 DIAS PENOSOS

—Tomás será muy en breve un joven en toda la extensión de la palabra,—dijo Mr. Gradgrind.

El tiempo continuó perfeccionando a Tomás en su fábrica inmensa, y hé aquí al joven Tomás convertido en un hombre hecho y derecho.

—Verdaderamente (dijo Mr. Gradgrind), ha llegado el momento de que Tomás entre en casa de Mr. Bounderby.

El tiempo, encargándose de Tomás, lo pasó al escritorio de Bounderby, lo instaló en la casa de Bounderby, le obligó a hacer uso por primera vez de una navaja de afeitar, y le ocupó en una multitud de cálculos concernientes a su propio individuo.

El tiempo, ese gran manufacturero, que tiene siempre entre manos una inmensa tarea más o menos en disposición de que la abandone al consumo general, elaboró a Ceci en su fábrica, y a fé mia que hizo de ella un artículo excelente.

Me parece, Jupe (dijo Mr. Gradgrind), que es inútil que continúes yendo a la escuela; al menos me lo temo mucho.

—Yo también me lo temo, señor,—respondió Ceci, haciendo una reverencia.

—No te ocultaré, Jupe (añadió Gradgrind frunciendo el entrecejo), que el resultado de esta prueba ha defraudado mis esperanzas, las ha defraudado completamente. Estás muy lejos de haber adquirido bajo el poder de Mr. Mac-Chocakumchild la suma de conocimientos exactos con que yo contaba. Has adelantado muy poco en los hechos. Tus ideas acerca de la aritmética son

151 DIAS PENOSOS

—Tan contenta como de costumbre, tan contenta como no lo he estado nunca.

—Me alegro,—dijo Mr. Gradgrind.

En seguida le dió un beso, y salió. Luisa volvió a aquella estancia, informe, que se hubiera tomado por una peluquería, y con el codo apoyado en la mano izquierda, se puso a mirar las chispas efímeras, que se transformaban en cenizas con tanta rapidez.

—Estás ahí, Luisa?—preguntó su hermano, apareciendo en la puerta.

—Tomás se había convertido en un joven de mundo, y, francamente, su traza no era la más propia de un hombre seductor.

—Querido Tomás (le dijo Luisa, levantándose y abrazándole). ¿Cuánto tiempo has estado sin venir a verme!

—Es que tengo ocupadas todas las noches, Luisa, y durante el día no hay que pensar en que Bounderby me conceda dos minutos de libertad. Afortunadamente tú me sirves para hacerle escuchar la razón cuando se desmanda; de este modo conseguimos no traspasar los límites. Dime, Luisa: ¿te ha hablado papa ayer ú hoy?

—No; pero me ha dicho que deseaba hablarme mañana.

—Bueno: sin duda será de lo que yo he pensado. ¿Sabes adónde ha ido esta noche?

—Tomás parecía interesarse mucho en esta pregunta.

—Muy buena, papa.

—No.

—Entonces, voy a decirte. Está con el viejo Bounderby. Tienen en el escritorio una verdade-

150 DIAS PENOSOS

—Si no hay duda, es ya una mujer (dijo Mr. Gradgrind con tono pensativo). ¡Lo que es la vida humana!

Poco después de este descubrimiento, Gradgrind estuvo más pensativo que de costumbre durante varios días, y parecía muy preocupado con algún proyecto. Cierta noche, en el momento en que iba a salir, y en ocasión de darle Luisa un beso, porque volvería muy tarde y ya no contaba con verle hasta el día siguiente, la cogió en sus brazos, y mirándola con la expresión más cariñosa, la dijo:

—Mi querida Luisa; ya eres una mujer.

—Es verdad, papa.

Luisa contestó con la misma mirada rápida y recelosa que le dirigió el día en que fue sorprendida en el circo; después bajó los ojos.

—Hija mía (dijo Mr. Gradgrind); quisiera albrarte muy formalmente, y en particular. ¿Quieres ir a mi gabinete mañana temprano, después de almorzar?

—Bien, padre.

—Tienes las manos algo frías, Luisa. ¿No estás buena?

—Muy buena, papa.

—¿Y contesta?

Luisa volvió a mirarle, y respondió con la sonrisa que le era peculiar:

147 DIAS PENOSOS

muy limitadas. Estás muy atrasada; mucho más de lo que hubiera creído.

—Lo siento mucho, señor (replicó la joven, pero se que todo es verdad. Y sin embargo, he puesto de mi parte cuanto podía.

—Si (dijo Mr. Gradgrind; si, creo que no has sido por falta de voluntad; te he observado, y en cuanto a eso, no tengo por qué quejarme.

—Gracias, señor; algunas veces me había ocurrido. (Ceci se había hecho muy tímida, que se hubiera procurado aprender muchas cosas; y que se hubiera procurado aprender algunas menos, quizá podría....)

—No, Jupe, no (dijo Mr. Gradgrind moviendo la cabeza con su aire más grave y más eminentemente práctico). No; el método que yo he seguido está indicado en un sistema, y el sistema es inmejorable. Me veo, pues, en el caso de suponer que las circunstancias de la educación que yo había recibido han sido desfavorables al desarrollo de su razón, y que hemos empezado muy tarde. Sea como quiera, según decía hace un instante, he visto defraudadas mis esperanzas.

—Señor, ¡quisiera que estuviese en mi mano recompensar más dignamente los beneficios que V. ha dispensado a una niña abandonada, y que no tenía ningún derecho a tan generosa protección. ¡Ah! ¿cómo lo he de hacer?

—No, Hore V. (dijo Mr. Gradgrind); no Hore V. Yo no me quejo; V. es una joven muy buena, afectuosa, modesta; y... y será necesario que nos contentemos con eso,